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Viernes 28 de febrero de 2025. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: La Jornada, Reporte Índigo, Excélsior, Reforma, El Universal, 24 Horas.  

Publica DOF cambios al reglamento de la Secretaría de Salud/La Jornada, Reforma  
Con los cambios al reglamento interior de la Secretaría de Salud que entran en vigor este viernes, las subsecretarías 
cambian de nombre para ser de Integración Sectorial y Coordinación de Servicios de Atención Médica, a cargo de Eduardo 
Clark, y de Políticas de Salud y Bienestar Poblacional, encabezada por Ramiro López Elizalde. También se crea el Consejo 
Nacional para la Prevención y Tratamiento del Cáncer en la Infancia y Adolescencia. La Presidencia de la República publicó 
ayer en el DOF el nuevo ordenamiento que también prevé la creación de la Unidad de Acceso y Abasto de Insumos para la 
Salud. Ésta trabajará en coordinación con el subsecretario Clark, para organizar los procesos de las compras consolidadas de 
medicamentos y demás equipos. También colaborará en el diseño, desarrollo, puesta en marcha y seguimiento de 
herramientas tecnológicas para la administración del abasto en clínicas y hospitales, así como de la farmacovigilancia, entre 
otras. El nuevo reglamento determina que a la Ssa le corresponde dirigir el Sistema de Salud para el Bienestar, y en 
coordinación con IMSS-Bienestar llevar a cabo las "acciones para la prestación gratuita de los servicios de salud, 
medicamentos y demás insumos asociados que requieran las personas que no cuenten con seguridad social".  
 
La Ssa emite aviso por más casos de tosferina/La Jornada, Reporte Índigo, Excélsior  
La Secretaría de Salud emitió dos avisos, uno de ellos epidemiológico por el incremento de casos de tosferina en el país. En 
enero pasado se registraron 120 contagios, una cuarta parte de los confirmados durante 2024, lo cual forma parte de una 
tendencia reportada en América, con Estados Unidos a la cabeza. Ese país confirmó más de 35 mil afectados y también 
destacó Colombia, con mil 475. El segundo aviso es preventivo de viaje por riesgo de sarampión en el país vecino del norte, 
principalmente en Texas, donde hay un brote activo con más de 100 afectados hasta ahora. En lo que va del año se ha 
detectado el mal en otros siete estados: Alaska, California, Georgia, Nueva Jersey, Nuevo México, Nueva York y Rhode 
Island. La dependencia federal también destacó que la mitad de los casos se han dado en personas de cinco a 19 años; 30% 
en menores de cinco y 16% en mayores de 20. Además, casi todos no están vacunados o desconocen si han recibido la 
protección del inmunógeno. Aunque la Ssa indicó que se trata de un nivel medio de riesgo de contraer sarampión en 
Estados Unidos, recordó que es una enfermedad infecciosa altamente contagiosa.  
 
Casi 19 mil a la espera de un trasplante/Excélsior  
Como cada 27 de febrero, se conmemora el Día Internacional del Trasplante de Órganos y Tejidos, una fecha declarada por 
la OMS con el objetivo de concienciar sobre la importancia de la donación para salvar y mejorar la calidad de vida de 
muchas personas, ya que al menos en México, al día de hoy existen 18 mil 854 receptores en espera de un trasplante. 
Según el Sistema Informático del Servicio Nacional de Trasplantes, en lo que va de 2025, en México se han realizado 2 mil 
375 trasplantes, siendo los de córnea los más comunes con 484, seguido de los trasplantes de riñón con 412, en tercer 
lugar, los de hígado con 47, los de corazón con dos y un trasplante de corazón-riñón, los cuales, han permitido prolongar el 
tiempo de vida de los pacientes en etapa terminal.  
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Sheinbaum: nada que genere desconfianza a maestros se aprobará/La Jornada  
En una nueva referencia al ISSSTE, la presidenta Claudia Sheinbaum garantizó que su gobierno no aprobará nada que 
genere desconfianza entre el magisterio nacional. "Al contrario, nuestro objetivo es seguir beneficiándolos", subrayó en la 
mañanera de ayer a pregunta sobre el tema. A esa hora, adelantaba que por la tarde habría una reunión de negociaciones 
entre representantes de los docentes con los titulares de las secretarías de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, y de 
Educación, Mario Delgado, y el titular del ISSSTE, Martí Batres. "No hay necesidad de movilizaciones; no vamos a aprobar 
nada que ellos (los mentores) perciban como que estamos afectando el desarrollo de su vida profesional y laboral", subrayó 
la jefa del Ejecutivo federal. Indicó que la reforma tiene sobre todo dos objetivos: que los trabajadores de confianza del 
sector público, que son quienes más altos salarios tienen -entre ellos la propia Presidenta-, aporten cuotas bajo la base de 
las compensaciones que reciben para mejorar los servicios de salud del ISSSTE, lo que no impactaría en los empleados de 
base. "El objetivo es que de esa parte que no se nos descuenta, se haga para el sistema de salud, no para pensiones, no 
para Fovissste; nada, nada más para salud. De tal manera que se haga más justo, que quienes recibimos más por ingresos 
como trabajadores de confianza, pues todo nuestro salario lo aportemos a que estén mejor los servicios de salud del ISSSTE.  
 
"Enfermedades raras, urge crear un registro"/El Universal  
Es indispensable que el Gobierno Federal conforme un registro nacional de enfermedades raras, para atender eficazmente a 
cerca de 8 millones de mexicanos que las padecen, señaló la doctora Karla Báez, directora de Acceso a la Innovación de la 
Asociación Mexicana de Industrias de Investigación Farmacéutica (AMIIF), en entrevista con el medio. Explicó que podría 
haber más de 7 mil enfermedades raras, pero la OMS tiene catalogadas alrededor de 5 mil 500; sin embargo, apenas una de 
cada 10 tiene un tratamiento farmacológico. En México, se considera que una enfermedad es rara cuando tiene una 
prevalencia de no más de cinco personas por cada 10 mil habitantes. Báez explicó que crear un registro Nacional ayudaría a 
saber cuántos mexicanos padecen enfermedades raras y cuáles son, a fin de que el Gobierno enfoque sus esfuerzos a tratar 
padecimientos específicos. Expuso que en México es difícil tener información concreta sobre las enfermedades raras y el 
número de pacientes que las padecen, además de los medicamentos específicos que necesitan, ya que cada institución de 
salud (IMSS, IMSS-Bienestar, ISSSTE) cuenta con sus datos de manera aislada. En cambio, una plataforma con registro 
nacional coadyuvaría a trabajar de manera coordinada en la toma de decisiones.  
 
Gobierno busca evitar embarazo adolescente/24 Horas  
Con el fin de atender el embarazo adolescente principalmente a causa de la violencia o de personas que viven en zonas 
marginadas y de alta vulnerabilidad, el IMSS-Bienestar en conjunto con la Secretaría de las Mujeres plantearon una Ruta 
Name a través de la cual implementarán medidas preventivas en educación sexual y acceso a anticonceptivos. El embarazo 
adolescente además del costo económico que genera conlleva sufrimiento, estrés, y la angustia que experimenta la mujer, 
ya que toda la carga cae sobre ella, por eso es importante esta alianza estratégica, informó el director del IMSS-Bienestar, 
Alejandro Svarch Pérez. Por su parte, la secretaria de las Mujeres, Citlalli Hernández Mora, resaltó que la alianza con el 
IMSS- Bienestar es estratégica y permitirá contar con esquemas de atención más cercanos, que contemplen la atención de 
violencia de género. Finalmente, Svarch Pérez destacó que la presencia del IMSS-Bienestar en las zonas con alta incidencia 
en embarazo adolescente es sólida.  
 
Profesores realizan hoy mitin en San Lázaro y marchas en 10 estados/La Jornada  
Con la finalidad de definir un plan de acción en unidad contra la iniciativa de reforma a la Ley del ISSSTE, la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) realizará una asamblea nacional este domingo en la Ciudad de México. 
Durante estos días, las secciones 7 (Chiapas) y 22 (Oaxaca) sostendrán asambleas estatales para determinar las propuestas 
que llevarán cada una a la asamblea nacional. Pedro Hernández, dirigente de la sección 9 (Ciudad de México), informó que 
su propuesta de sección es realizar un paro nacional la siguiente semana y solicitarán que se reinstale la mesa de 
negociación con la presidenta Claudia Sheinbaum y la comisión única de negociación de la CNTE. Detalló que a partir de las 
14 horas de hoy realizarán un mitin en la Cámara de Diputados en protesta contra la ley y se sumarán a la sección 22, que 
instaló un plantón por 48 horas desde ayer. Explicó que esta iniciativa "sí afecta a los docentes, porque considera que a 
algunos les aplicarán percepciones netas y a otros salarios integrados". La propuesta de ley menciona que "en el caso de los 
trabajadores cuya percepción mensual neta por concepto de sueldos y salarios supere el monto de 10 veces la UMA 
mensual, las cuotas y aportaciones para el caso del seguro de salud se efectuarán sobre el salario integrado".  
 
CDMX: urgen a verificar centros antiadicciones/La Jornada, Excélsior 
El Congreso de la Ciudad de México exhortó a la Secretaría de Salud y al Instituto para la Atención y Prevención de las 
Adicciones (IAPA) a que inicie, "con carácter urgente", la verificación de centros y clínicas de rehabilitación para garantizar 



 3 

que operen conforme a la norma y en condiciones de seguridad. Al respecto, el ex director general de Asuntos Jurídicos y de 
Gobierno de la alcaldía Tlalpan Alfredo Reyes señaló que corresponde al IAPA autorizar y supervisar la operación de los 
centros de adicciones, los cuales se habilitan de manera irregular en la periferia de la capital en domicilios particulares. 
Mencionó que la administración pasada recibió quejas vecinales por "el ruido y gritos" que hacían los usuarios de dos 
inmuebles ubicados en la colonia San Nicolás y en el pueblo de San Andrés Totoltepec, que fueron cerrados por violaciones 
al uso de suelo. En el Congreso, al lamentar el deceso de cinco personas el pasado lunes y la intoxicación de varias más al 
incendiarse un anexo en el poblado de San Miguel Topilejo, Tlalpan, la diputada de Morena Paula Alejandra Pérez Córdova, 
en su propuesta además instó a ambas dependencias a que elaboren un directorio de los establecimientos debidamente 
registrados. "No podemos permitir que se ponga en riesgo la vida de quienes buscan ayuda en estos espacios. Que se dé 
máxima difusión al directorio de los centros de atención de adicciones que cumplen con las normas para que las personas 
puedan verificar que el centro de su interés opera con legalidad y cumple con las normas", señaló.  
 
Están en lista de espera de un órgano 3 mil 135 pacientes en hospitales de CDMX: Salud/La Jornada  
Un total de 3 mil 135 pacientes en hospitales de la Ciudad de México están en la lista de espera para recibir un órgano, 
informó la Secretaría de Salud local. En el Día Mundial del Trasplante de Órganos y Tejidos, la dependencia detalló que esta 
cifra significa 15% de las 18 mil personas en todo el país que están en esta situación. Por esto, invitó a la población mayor 
de 18 años a conocer más sobre el impacto positivo de donar órganos y tejidos de forma voluntaria y altruista. Indicó que 
de acuerdo con el Cenatra, el año pasado, en hospitales públicos y privados se realizaron 2 mil 230 trasplantes, de los cuales 
mil 257 fueron de córnea, 758 de riñón, 180 de hígado y 35 de corazón. La dependencia señaló que de manera permanente 
realiza acciones encaminadas a la promoción de la donación de órganos y tejidos, con la finalidad de crear conciencia entre 
la población, y así incrementar el número de donantes. Las personas interesadas en ser donantes deben ingresar a la página 
de la Secretaría de Salud y llenar un formulario, o bien llamar al Centro Nacional de Trasplantes al 800 2017 862 o en la 
página http://gob.mx/cenatra. 
 
Alerta Morena mercado negro de vapeadores/24 Horas  
En el Congreso capitalino se aprobaron dictámenes que prohíben el uso de vapeadores; sin embargo, estos dispositivos 
siguen siendo vendidos y usados de forma indiscriminada por una parte de la población, alertó el diputado por Morena, 
Alberto Vanegas. Por ello, presentó una iniciativa para homologar las leyes de Salud y de Establecimientos Mercantiles 
locales con la reforma federal que prohíbe el uso de estos dispositivos y combatir el mercado negro.  
   
Salud: enfermedades por contaminación no han aumentado/Reporte Índigo  
Aunque existe un reclamo generalizado por parte de organizaciones civiles y la propia oposición política de Nuevo León en 
torno a los altos niveles de contaminación registrados durante los últimos tiempos en la Zona Metropolitana de Monterrey, 
el Gobierno del estado descartó que las condiciones ambientales hayan derivado en un aumento de enfermedades 
respiratorias entre la población. En rueda de prensa, la titular de la Secretaría de Salud, Alma Rosa Marroquín, aseguró que 
Monterrey es una ciudad “históricamente contaminada”, y que de acuerdo con los registros de la dependencia, no existe un 
incremento en el número de casos asociados a la mala calidad del aire. Por el contrario, la funcionaria aseguró que la actual 
administración realiza tareas preventivas “nunca antes vistas” en la entidad en materia de medio ambiente.  
  
Alerta de salud en NL por casos de sarampión; piden vacunarse/24 Horas  
Nuevo León está en alerta ante posibles casos de sarampión en el estado, luego del brote de la enfermedad en Texas, 
Estados Unidos, que ha cobrado la vida de un menor, por lo que autoridades sanitarias llamaron a la población para 
completar el esquema de salud. En conferencia ante medios, la secretaría de Salud, Alma Rosa Marroquín, aseguró que en 
la entidad no se han reportado incidencias hasta el momento, pero la preocupación aumenta ante el panorama 
internacional, con un brote significativo en Texas, donde ya suman 124 casos.  La funcionaria señaló que se han confirmado 
casos importados en otros estados: uno en Oaxaca y otro en Chihuahua.  
 
Genética, clave para integrar registro de enfermedades raras/El Universal  
Crear un registro de pacientes con enfermedades raras en la Ciudad de México —como se propuso recientemente en el 
Congreso local— podría ser benéfico para el tratamiento de quienes las padecen. Sin embargo, debería basarse en 
pacientes que tengan una prueba genética inicial que confirme su diagnóstico, explicó Juan Carlos Zenteno Ruiz, académico 
de la Facultad de Medicina de la UNAM. El especialista consideró que sería muy importante hacer un registro de estos 
pacientes en la Ciudad de México, pero no únicamente basados en el diagnóstico clínico, sino con una prueba genética que 
permita confirmar y registrar de manera definitiva qué enfermedad padece. “El registro sería muy importante en la Ciudad 
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de México y en todo el país, pero tenemos que pensar también que necesitamos tener certeza de ese registro y la certeza la 
da, sin duda, un estudio genético”, indicó.  
  
Macromoléculas para encapsular y acarrear diversos fármacos/El Universal  
Patricia Guadarrama Acosta, investigadora del Instituto de Investigaciones en Materiales de la UNAM, utiliza unas 
macromoléculas llamadas dendrímeros para encapsular y acarrear dentro de ellas diversos fármacos. "Con esta 
metodología se podrá mejorar la eficiencia de dichos fármacos, dirigirlos específicamente al sitio de destino e incluso 
reducir su dosis", dijo.  
 
Consejo Asesor prevé reglas de origen para autos y medicamentos/Milenio  
Altagracia Gómez, coordinadora del Consejo Asesor de Desarrollo Económico, aseguró que hay una alta probabilidad de que 
las negociaciones que están realizando desde el gobierno federal con Estados Unidos concluyan con un acuerdo de reglas 
de origen en la industria automotriz, farmacéutica y de dispositivos médicos. "La última ocasión que esto ocurrió se 
terminaron poniendo reglas de origen, hay una probabilidad alta en que se terminen con reglas de origen no solo en la 
industria automotriz, si no en dispositivos médicos, semiconductores, sector aeroespacial y algunas otras industrias que se 
consideran esenciales", dijo. Por lo que la coordinadora empresarial pidió a los integrantes de la Asociación Mexicana de 
Industrias Innovadoras de Dispositivos Médicos, "acelerar" una política industrial en el país y los objetivos del Plan México, 
más allá de lo que ocurra en cuanto al tema arancelario contra el sector.  
   
Hay riesgos por topar aumentos en las primas/El Economista  
Los topes en los incrementos de las primas de seguros de gastos médicos mayores, como se propone en una iniciativa 
recientemente presentada en la Cámara de Diputados, podrían comprometer la viabilidad financiera de las aseguradoras, 
según han advertido miembros de la industria.  
 
Se gradúan 218 de especialidad/Excélsior  
Un grupo de 218 profesionales de la salud recibieron ayer jueves su reconocimiento por concluir su formación de 
especialidades en la Escuela Militar de Graduados de Sanidad, de la Sedena. “La educación que aquí se imparte se 
encuentra estrechamente vinculada con las actividades prácticas que se realizan en hospitales, unidades de atención 
médica y odontológica de servicio de sanidad militar, donde los discentes ponen en práctica los conocimientos adquiridos 
con un alto sentido académico, axiológico, científico y de empatía con el paciente”, explicó el general Noyola Villalobos.  
  
Alertan: 70% de enfermedades raras surgen en edad pediátrica/24 Horas  
En el marco del Día Mundial de las Enfermedades Raras, médicos especialistas en neurología informaron que el 70% de los 
padecimientos aparecen en la edad pediátrica y, de ellos, el 35% fallece antes del primer año de edad. "Como médicos, 
sabemos que un diagnóstico temprano puede marcar una gran diferencia, y el caso de las enfermedades de baja 
prevalencia no es la excepción", refirió la doctora Mariana E. Arzate López, líder de Soluciones Médicas de Neurología 
México de UCB. Las enfermedades raras son definidas como aquellas que tienen baja prevalencia e incidencia. La OMS las 
clasifica así porque afectan a menos de cinco personas por cada 10 mil habitantes.  
 
Argentina: miles protestan por colapso del sector salud/La Jornada  
Miles de médicos, enfermeros y pacientes realizaron la tarde de este jueves la Marcha Federal de la Salud, mientras el 
Ejecutivo tuvo que enmendar acciones presidenciales ante una resolución oficial en la que el gobierno de Milei utilizó los 
términos de "idiota", "imbécil" y "retardado", entre otros, al referirse a personas con discapacidad, a quienes se aplica el 
ajuste y la motosierra. Ana Dones, conocida activista en la Red por los Derechos de las Personas con Discapacidad (Redes), 
denunció que esas palabras simbolizan "lo que los funcionarios hacen contra los más vulnerables". "Es un gesto 
brutalmente discriminatorio y cruel", denunciaron en un comunicado conjunto organismos humanitarios, lo que obligó a los 
funcionarios a justificar que fue un "error derivado del uso de conceptos pertenecientes a una terminología obsoleta".  


